

# EL NOTICIERO MALLORQUINO

DIARIO DE NOTICIAS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Martes 10 de Octubre de 1893

NUM. 881

## El ataque á Melilla

### ADMIRABLE ESPECTACULO

El entusiasmo popular es cada vez más vivo, sin que basten á entibiárselo deficiencias de ejecución en las órdenes del gobierno.

Donde quiera que nuestros valientes soldados aparecen dispuestos á marchar para combatir por los derechos y el honor de la nación, las ovaciones se producen con todo el ardor y toda la espontaneidad característicos de nuestro pueblo.

Esta confianza en la bravura de nuestro ejército, esta fe en su patriotismo, esta compenetración de sentimientos de militares y paisanos, constituyen un espectáculo consolador y gratísimo para todo el corazón español.

De igual suerte que, según hicimos notar ayer, es muy sano el movimiento que en el espíritu público se ha producido, y que viene con su generosidad y su grandeza á borrar las señales de particularismos que en período harto reciente han causado tan grandes daños al prestigio y crédito de nuestra nación, ese mismo movimiento ejerce acción no menos saludable al disipar las sombras de funestos antagonismos, que algunos se habían compadecido en suponer.

En los momentos presentes se comprueba cómo y hasta qué punto tan alto el pueblo español ama á su ejército, cuyo honor y cuyas glorias son los resortes que más honda y vivamente conmueven su ánimo y con facilidad le llevan á un entusiasmo delirante. La unanimidad con que todas las clases sociales tienen participación en esas ovaciones tributadas á nuestros soldados en las ciudades andaluzas borra cuanto se ha dicho y escrito sobre prevenciones y recelos entre los elementos civil y militar. Ahora se ve con toda claridad que España mira á su ejército como á su hijo primogénito, como á lo más esencial y querido de su ser.

Ciertamente que hay motivos sobrados para ello. En la paz como en la guerra, sobresale el amor del ejército á la patria.

No há mucho, cuando por todas partes los intereses heridos por las reformas económicas se enrespaban y se revolaban contra el interés nacional, el ejército, que había tenido que sufrir, tanto ó más que cualquiera otra clase, los daños parciales de esas reformas, era el único que no se quejaba, que no protestaba, que no pensaba en imponerse á los poderes públicos. Hoy, que el prestigio y el honor de España demandan sacrificios, ese ejército no siente más deseos que el de correr al campo de batalla para ofrecer á la patria su sangre generosa.

Todo esto obliga mucho. Todo esto dice algo que hemos indicado antes de ahora: que si nuestra Hacienda se normaliza y los recursos de nuestro Tesoro aumentan, el deber primero de todo hombre de Estado ha de ser el cuidado de un organismo que en el período que venimos atravesando desde hace algunos meses ha sabido probar dónde está la base principal sobre que hoy se apoya la nación.

Mientras tanto lo que nos cumple es saludar, cual lo hacen los habitantes de las poblaciones andaluzas, á los valientes soldados que marchan á las peligrosas tierras africanas, y aprovechar la ocasión que se nos ha ofrecido para hacer constar de qué manera, lejos de existir el menor desvío entre ejército y pueblo, ambos se confunden y se confundirán siempre en un solo abrazo, en un solo sentimiento, en un solo ¡viva! á nuestra querida España.

### DESDE MELILLA

4 octubre.

#### Los cañones de Cabrerizas

El efecto causado en el campo rifleño por los cañones del fuerte de Cabrerizas Bajas ha sido terrible.

Mandaba el fuego de las piezas el teniente Saltos y los disparos no han podido ser más certeros.

Los ciento cincuenta disparos que hicieron aquellos bravos artilleros batieron las espesas piteras inmediatas que servían de refugio á los rifleños.

A pesar del fuego y de que caían en su campo muchas granadas que al reventar sembraban la muerte, los moros seguían entrando y saliendo en la pitera que les amparaba.

El teniente Saltos logró arresar aquel refugio.

También han quedado destruidas por el cañoneo la casa del Santón, el cementerio de Sidi Aguariach, donde los moros estaban parapetados y hacían fuego desde sus bardales.

Quedaron asimismo hundidas quince casas que formaban un macizo, de que se aprovechaban los rifleños para fogear á nuestros soldados.

En el valle de Frajana el cañoneo destruyó completamente un grupo de ocho casas.

El cuartel de caballería mora también ha quedado en ruinas. Al caer sobre su techumbre la primera granada salieron escapados varios ginetes rifleños que se habían acogido á aquel edificio.

Las balas de Cabrerizas Altas han causado mucho daño al enemigo. Durante mucho tiempo se acordarán estos salvajes del teniente Saltos y de sus soldados.

#### La artillería de «Camellos»

Melilla 4

El fuerte de Camellos, cuya artillería manda el teniente Sr. Soler, es el primero que anteaer rompió el fuego de cañón contra los moros.

Los certeros disparos del fuerte abrieron brecha en la mezquita de Sidi Aguariach, incendiaron el caserío de Sidi Mohamet é hicieron que desalojaran sus posiciones los moros que batían la caseta en construcción.

Dos piezas del fuerte estaban servidas cada una por cuatro artilleros y dos paisanos, lo que hacía que el servicio fuera sumamente penoso.

El fuerte de los Camellos hizo doscientos veintitros disparos.

El total de disparos de cañón hechos por todos los fuertes asciende á unos ochocientos.

Desde el fuerte de los Camellos se presencié la heroica lucha sostenida por uno de nuestros valientes soldados con varios moros que le habían sorprendido.

Uno de éstos le pidió que le entregara la carabina. El soldado hizo ademán de entregársela, pero al ir aquél á cogerla le asestó con el sable un tremendo golpe que le cortó la mano.

#### Los moros preparados

Melilla 4.

A la una de la tarde de hoy han empezado á presentarse en todas las alturas próximas á la plaza moros vestidos con traje de guerra.

Con objeto de que no se les vea fácilmente no visten traje blanco ni turbante. Todos llevan chilaba de color pardo, que apenas se destaca sobre la tierra, y la cimitarra atada á la cintura.

Mohamed Torres al bajá.—El bajá no sabe leer.—Órdenes de paz.

Melilla 4.

Me he enterado de que ayer, durante la conferencia que el bajá del campo celebraba con el general Margallo, recibió el primero dos telegramas de Tánger.

Como el bajá no sabe leer guardó los despachos.

Ha podido colegirse que los mencio-

nados telegramas son del ministro del sultán en Tánger, y que en ellos se amenaza á los moros á consecuencia de la agresión á nuestros soldados, y se encarga al bajá que por todos los medios evite que se repitan semejantes actos de hostilidad.

La casa de Maymón Mojatar destruída.

La casa de Maymón Mojatar ha sido destruída.

Esto se celebra aquí por todo el mundo, porque Maymón es uno de los más decididos enemigos de España, y sin duda el que más ha influido en la actitud de hostilidad en que se han colocado los moros.

Impresiones de un testigo de la batalla.

Un testigo ocular de la batalla del 2 me manifiesta que nuestros soldados dieron durante la última jornada admirables pruebas de valor y serenidad.

Parece mentira—me dice—que cuando llegó el momento supremo aquel puñado de valientes avanzara de un modo tan correcto. En medio de la lluvia de balas lanzadas por los moros no vaciló ni un solo hombre. Guiados por el general Margallo y por los valientes jefes y oficiales, más parecía que marchaban en un campo de instrucción que en un campo de batalla.

Los moros, atemorizados ante aquel valor heroico, se replegaron casi á la desbandada.

Entonces fué cuando los soldados españoles que estaban en la caseta emprendieron la retirada.

El teniente de caballería señor Gelfín pudo llegar casi milagrosamente al fuerte.

El excelente caballo que montaba había recibido tres balazos. A pesar de esto tuvo fuerzas para conducir al ginete hasta la fortaleza. Al llegar á ella, el pobre animal cayó muerto en el acto.

De haberle faltado las fuerzas pocos momentos antes, hubiera caído en medio de los moros y el Sr. Gelfín habría sido cobardemente asesinado.

Al capitán de caballería Sr. Ruis también le mataron el caballo.

#### Presunciones

Los moros deben de haberse retirado á los valles de Benizicar, con objeto sin duda de conferenciar y tomar acuerdos.

He buscado con ahínco un hebreo conocedor del campo y de las kabilas, que fuese—aunque hubiera que pagarlo á cualquier precio—á adquirir y traerme noticias, pero no lo he conseguido, á pesar de haber aquí muchos hebreos que tienen amigos é intereses entre los moros.

Ninguno se atreve á rebasar la línea temeroso de que los marroquíes sospechen y los castiguen.

Ahora ando buscando á otro judío á quien dar el encargo.

Si lo encuentro ya telegrafiaré el resultado de sus investigaciones.

#### ¡Se ensañan en los cadáveres!

Los moros se ensañaron ayer con nuestros muertos delante de los carreros que habían ido á buscarlos.

Después de desnudarlos se apoderaron de las ropas, de los correajes y demás efectos que les pertenecían.

Las personas que estaban en el fuerte de los Camellos vieron todas estas operaciones con antejo.

#### Los médicos

El doctor Sr. Cordero y otro médico, únicos que se hallan al frente del Hospital, trabajan de una manera prodigiosa y no se dan un instante de reposo para atender á los heridos y á los enfermos.

#### Margallo incansable

Hace tres días que el general Margallo no se quita el uniforme. Siempre está dispuesto para salir al campo si fuese preciso, y no cesa de atender perfectamente á las numerosas exigencias del

servicio, que es aquí muy difícil de cumplir, porque las atenciones son grandes y la fuerza de que se dispone muy escasa.

#### Los telegrafistas

El personal de telégrafos no puede atender al enorme servicio que sobre él pesa.

Hay un solo hilo y personal escasísimo.

Por tres veces se ha pedido á Madrid aumento de telegrafistas. ¿Cuándo vienen?

#### Los defensores de la caseta

Recojo las versiones que completan el relato que telegrafié oportunamente de los incidentes de la batalla.

El capitán González, que mandaba las fuerzas, después de cruzar bajo el fuego enemigo la esplanada que rodea el fuerte de Sidi Aguariach, rechazando á varios pelotones de moros que se oponían á su paso, salió dos veces de la caseta para recoger un barril de galletas y otro de agua que habían sido dejados fuera y constituían las únicas provisiones de aquellos valientes.

Las balas rompieron el sable del capitán González y le abollaron la gola.

En una de estas salidas cayó al suelo un ingeniero. Un preso llamado Villa quiso defenderle, y puesta en tierra la rodilla hizo fuego sobre los moros á pecho descubierto, matando á tres rifleños.

Durante media hora Villa aguantó allí el fuego enemigo, y aunque le daban voces para que se retirase á la caseta, no quiso hacerlo y gritaba:

—¡No, no, hay que matar; hay que matar!

#### Más detalles de la acción

Un soldado del batallón disciplinario cayó herido, y ya en tierra, hizo aún dos disparos.

Las guerrillas, obedeciendo los toques de corneta, retirábanse hacia el reduto y vieron dos soldados del regimiento de Africa que aquel herido hacía señas con el pañuelo.

Las guerrillas interrumpieron la retirada, y recogiendo al herido lo arrastraron hasta el fuerte, bajo el fuego de los rifleños, que seguían avanzando.

El sargento que recogió al teniente Gelfín cuando éste cayó herido se llama Infantes y pertenece á la compañía de artillería de la plaza.

Varios soldados del disciplinario, cuando se ordenó la retirada general, recogieron los fusiles abandonados por los heridos y se volvían haciendo fuego á los rifleños, que aullaban como lobos.

Los heridos fueron todos recogidos en la retirada.

#### Moros en la plaza

Melilla 4.

Los soldados han descubierto que en una posada del barrio del Polígono había tres moros escondidos.

El posadero, moro también, al ser interrogado por los soldados, negó tener huéspedes; pero no fiándose de tal afirmación, se procedió al registro de la casa.

En efecto, escondidos en un camaranchón había tres moros. Uno de ellos pertenece á la kábila de Mazuza, una de las que más se han distinguido por su furor en el ataque á Melilla.

Los otros dos moros son desconocidos. Ignórase qué se proponían, aunque hay quien supone que se trata de espías.

Han sido puestos en prisión hasta que se depure la verdad del caso.

#### Disparos en el Polígono

Melilla 4.

En este momento se oyen algunos disparos hacia el barrio del Polígono.

Este barrio se halla defendido por tres fuertes cuyos emplazamientos le dominan.

Además, en una casa aislada del barrio hay un destacamento de 40 hombres.

#### Interrupción del cable

Melilla 5.

Anoche se interrumpió el cable, que-

dando completamente incomunicados con Almería.

Hay muchos despachos pendientes de trasmisión.

**Un héroe muerto**

Melilla 5.

Ramón Marcos que peleando valerosamente con los rifeños recibió terribles heridas en el vientre, acaba de fallecer.

Recibió dos balazos. Uno de ellos le destrozó los intestinos.

**Más disparos**

Anoche se oyeron algunos disparos que alarmaron a la población. El origen de este tiroteo es el siguiente:

Varios paisanos que había en el tejár inmediato notaron que un grupo de moros se había aproximado al huerto de los ingenieros con intención sin duda de robar los frutos. Los que habían advertido esta intención hicieron fuego. Los moros huyeron, pero ya habían causado bastantes destrozos en el huerto.

En el vapor-correo saldrán hoy para Málaga cincuenta enfermos que estaban en el hospital de la plaza. Esta disposición se ha adoptado a fin de que queden camas disponibles, lo cual indica la gravedad de las circunstancias y la seguridad que hay de que la lucha se renovará en breve.

Los heridos siguen mejorando.

El artillero a quien se amputó una pierna está mejor, dentro de la gravedad de su estado.

**Un mensaje sospechoso**

Melilla 5.

Acaba de llegar un moro con un mensaje del bajá para el gobernador.

Es un documento completamente imbecil. No se ocupa ni poco ni mucho de la cuestión pendiente y se limita a pedir al gobernador que devuelva al bajá dos caballerías que tenía en una posada del Polígono.

El motivo del mensaje es tan baladí que hace pensar que su portador, más que mensajero, es un encargo de llevar noticias del estado de la plaza.

**El ascenso para Gólfín.—El capitán Ruis.—Una carga admirable.**

Melilla 5.

El capitán de caballería D. Daniel Ruis ha pedido, con arreglo a lo que las leyes militares disponen el empleo de capitán para el teniente Gólfín, que peleando gloriosamente contra los rifeños fué herido.

El capitán Ruis, que se batió como un león, resultó también contuso de una bala fría.

Ruis apoyó la carga que contra las fuerzas moras dieron en el territorio de la kabila de Mazaza nuestros valientes soldados de caballería, haciendo muchas bajas a los moros.

Esta carga, en que realizaron prodigios de valor Gólfín, Ruis y sus tropas, causó verdadero pánico a los rifeños, desalojándolos de las ventajosas posiciones en que se encontraban y ocasionando muchos muertos.

Habíanse los moros parapetado detrás de una elevación del terreno.

La acometida de la caballería fué formidable.

Los caballos penetraron impetuosamente lanzados por sus jinetes entre las filas de los moros.

Huyeron éstos a la desbandada, y replegándose en los majanos de los sembrados inmediatos, siguieron tiroteando a nuestros soldados.

La pequeña tropa de caballería avanzó sobre ellos, y de nuevo los dispersó.

Esta carga de caballería fué verdaderamente admirable.

**¿Que hacen los moros?**

Melilla 5.

No ha venido a la plaza ni se ha presentado en el campo de Melilla ningún moro.

No me ha sido posible, por tanto, saber cosa alguna de lo que en el campo moro ocurre.

Desde el fuerte de Cabrerizas Altas se ha visto que durante todo el día de ayer había mucha agitación en el poblado de Frajana.

Ocupábanse los moros en sacar de entre las ruinas de aquellas casas los efectos que tenían y el grano almacenado.

El caserío de Frajana ha quedado destruido por los disparos de nuestra artillería.

Solo hay allí ruinas y miseria.

Desde la torre de Cabrerizas vese a los moros trabajar con afán removiendo los escombros para sacar de entre ellos lo que ha quedado utilizable.

También han trabajado mucho en su comenterio.

Créese, aunque la distancia impedía ver claramente lo que hacían, que estaban enterrando muchos cadáveres.

Hay motivo para suponer que, a consecuencia de las heridas que sufrieron, han fallecido ayer setenta moros de Frajana y Mazaza.

**Hacen trincheras**

Acaban de decirme que los moros han acordado colocar su campo en condiciones de defensa.

Al efecto han comenzado a construir trincheras en los límites del campo español.

**El Polígono abandonado por sus vecinos**

Melilla 5.

La gente que vivía en el barrio llamado del Polígono ha abandonado sus hogares temiendo el ataque de los moros y ha venido a establecerse en el Mantelito.

Al efecto han convertido en viviendas provisionales varias casas que hay allí a medio construir y algunas tiendas que disponen.

Este barrio, amenazado por la codicia del robo, estará esta noche guarnecido por cuarenta hombres del regimiento de Africa al mando del primer teniente D. Guillermo Wesolusky.

Solo se ha quedado en el barrio del Polígono un comerciante, que, no pudiendo trasladar sus mercancías y resuelto a combatir con los moros a cara, ha contratado a veinte hombres armados que, caso de ataque, le ayuden en la defensa.

**El vapor «Sevilla» atacado.—Los moros hacen fuego**

Un pasajero del vapor *Sevilla*, que acaba de llegar, me ha dicho que cuando los moros vieron que el barco empezaba a maniobrar para ponerse en franquía trataron de oponerse a ello. Discutieron entre ellos, sin duda acerca de lo que debían hacer, y como el *Sevilla* ya fué alejando, hicieron varios disparos, que dieron en el casco. Una bala atravesó la manga de la blusa de un marinero.

Urge que en las aguas de Melilla haya un barco de guerra de más poder que el *Cuervo*.

En vista de estas noticias, cuya gravedad no es necesario encarecer, he procurado inquirir informes directos del capitán del *Sevilla*.

Este manifiesta que deseara de conocer de una manera evidente si la actitud hostil de las kabilas obedecía, como otras muchas veces, a disputas con la plaza de Melilla, ó si se trataba de la guerra santa contra los españoles, en distintas ocasiones predicada por los santones rifeños, en el momento de zarpar el *Sevilla* hizo que el barco pasara cerca de la costa, aproximándose a ésta todo lo posible.

En el acto los moros que estaban en la playa empezaron a disparar sus fusiles contra el barco.

Dispuso en seguida el capitán que se encerrase a los pasajeros en sus camarotes para evitar desgracias.

El fuego de los moros duró mucho rato, ocurriendo los incidentes que ya he teleografiado.

Entonces el capitán ordenó que el barco se pusiera a la vía.

Añade que los moros han tomado posesión de las ruinas del fuerte de Sidi-Guariach, atrincherándolo.

Hace pocas noches los moros robaron la novia de un vecino de Melilla que iba a casarse en breve.

Según los informes de los viajeros, los rifeños andan por dentro del territorio español y la guarnición está preparada para repeler un ataque.

**EL MINISTRO DE LA GUERRA**

Madrid 6.

Hablamos ayer con el general señor López Domínguez, y a las preguntas que le hicimos tuvo la bondad de decirnos:

—No era que los sucesos de Melilla sean inusitados, ni tengan siquiera la gravedad que la opinión exaltada ha querido atribuirles.

Es muy sensible lo que allí ha ocurrido, pero hechos como ese se han repetido hasta lo infinito en la historia de todos los países, y reto a que se me cite un solo caso en que una nación que ha sufrido ataques de esa naturaleza haya creído que necesitaba declarar la guerra para vengar la ofensa inferida por unos salvajes.

A éstos se les castiga no tolerando su

imposición y nada más.

No estoy tan belicoso como los impacientes pretenden, porque pesan sobre mí grandes responsabilidades.

Si yo procediera imprudentemente, y por irreflexión comprometiera la vida de muchos de nuestros soldados mandándolos a un peligro cierto, en los medios necesarios de defensa, me haría acreedor a censuras durísimas. ¿Qué se pretende? ¿Quieren que conquistemos el Riff?

¿Quiere la patria hacer el sacrificio de hombres y de dinero necesario para tamaña empresa?

Pues dispuesto me tiene para ella.

Venga un ejército de 50.000 hombres y a luchar.

Pero no se trata de eso; la empresa es mucho menos importante y hay que acometerla con la necesaria calma para garantizar su eficacia.

La pericia y el valor del general Margallo lograron evitar una gran catástrofe. Hagamos las cosas de modo que no corramos nuevamente análogo riesgo.

Llevar un ejército de diez ó doce mil hombres a Melilla, atacar a las kabilas, internarlas y destruir cuanto se encuentre al paso, para retirarse luego, ni es eficaz ni a nada verdaderamente útil conduce.

Después otra vez del campo las kabilas, reconstruirían lo que habíamos destruido y volverían a ocupar las posiciones que ahora tienen.

Lo verdaderamente eficaz es fortificar todo nuestro campo, partiendo de la plaza, hasta dejar ultimado el fuerte de Sidi Guariach.

Pero esto lo hemos de hacer en condiciones tales de defensa, que una vez legados a un sitio no lo abandonemos impelidos por fuerza mayor.

Para que así se haga la campaña, tengo dadas las más terminantes instrucciones.

Para que el plan de defensa se ejecute sin contratiempos, irán las tropas necesarias a garantizar la persistencia de las obras de fortificación, tropas que irán aumentando a medida que se juzgue necesario, y cuando se llegue al fuerte de Sidi Guariach, se encontrará allí todo el segundo cuerpo de ejército al mando del general Chinchilla.

Para entonces, y aparte la artillería que mandemos, podrán haber avanzado las baterías de la plaza, y nuestros derechos en aquel territorio estarán absolutamente garantidos.

Pero mientras no vayamos contando con las necesarias fortificaciones, sería imprudente acumular allí fuerzas muy numerosas del ejército.

Dentro de la plaza apenas podrá alojarse el regimiento de Borbon con los 300 hombres más que van a cubrir las bajas ocurridas en aquella guarnición.

Para completar la primera media brigada que mandará el general Ortega, irá con el regimiento de Borbon, que embarcará en Málaga, el de Extremadura, que espera en Cádiz la llegada del vapor «Legazpi» para embarcarse.

Y ya esta fuerza tendrá que acampar fuera del recinto de la plaza.

Se está formando otra media brigada estando ya dispuestos para marchar de Córdoba el batallón cazadores de Cuba; pero esas fuerzas irán a medida que las vaya pidiendo el general Margallo, según avancen las fortificaciones.

Porque acampar desde luego un ejército algo numeroso, sin que estén ejecutadas las obras de defensa, es tanto como exponerlo a un tiroteo constante y a un ataque de las kabilas cada noche.

De los datos estadísticos que he adquirido, resulta que todas las kabilas del Riff cuentan con 50.000 hombres armados, 30.000 de ellos con Remington.

Los impacientes suponen que he procedido con lentitud, y en esto se equivocan.

Desde que tuve la primera noticia de la actitud de las kabilas, antes del ataque del lunes, dispuse que el segundo cuerpo de ejército se pusiera en pie de guerra, y el mismo lunes, di las órdenes para que, sin perder tiempo, salieran fuerzas para Melilla, porque cuando supiera a las once de la mañana que se había roto el fuego, me preocupó mucho la situación de la escasa fuerza guarnecida en la caseta del fuerte de Sidi Guariach.

Terminó la acción del modo que todos sabemos, y entonces me fijé en la necesidad de combinar todo un plan de defensa, y para ello me comuniqué con el general Margallo y le di instrucciones.

Las obras comenzarán a ejecutarse inmediatamente, y el plan se ejecutará en plazo brevísimo.

Para ello, el ministro de Hacienda ha puesto a mi disposición todos los recursos necesarios, y el ministro de Marina secundará la campaña en cuanto de él dependa.

Los impacientes deben recordar la guerra de Africa.

Entonces se tardó bastante más en movilizar las tropas, y el grueso del ejército no llegó hasta los momentos de entrar en acción.

Y eso que para acampar se contaba con el Campo de Ceuta.

Ahora un ejército se moviliza en poquísimos días, como lo prueba el que está dispuesto todo el de Andalucía para marchar.

Esa es el primer resultado de la nueva organización.

Melilla tendrá, pues, toda la fuerza necesaria a medida que la vaya pidiendo el general Margallo.

A guarnecer Andalucía, cuando aquel ejército se haya puesto en marcha, irá una brigada de la guarnición de Madrid, que designará el general Bermúdez Reina, como jefe de este cuerpo de ejército.

Sensible es que no se hubiera hecho antes la contrata para la construcción del fusil Mauser.

Con ese armamento podrían obtenerse con menos hombres muchos mejores resultados.

Pero ya que no puedo disponer ahora de los 25.000 fusiles Mauser que se fabrican para el ejército de la Península, mandaré una sección de los regimientos de Saboya y Puerto Rico, dotados de esas nuevas armas, y con sus tiros desde gran distancia contendrán al enemigo.

Y en suma: cuanto sea necesario, se hará, de modo que no tengamos que arrepentirnos.

**NOTICIAS**

**De Felanitx**

Hoy que la mayor parte de los vinicultores tienen ya elaborado el mosto resultante de la última cosecha, puede comprobarse claramente que la generalidad de los vinos han resultado malos y de marcada pobreza alcohólica.

Cuando en mejores tiempos se apreciaban por los compradores las buenas cualidades de los mostos, tenía siempre el productor la esperanza de darles salida para destinarlos al uso que mejor cuadrara a las condiciones especiales de cada uno; pero hoy resulta menos remuneratorio el vino que más poco alcohol contenga, y así es que debe titularse nada buena la cosecha del corriente año; teniendo en cuenta que si hasta ahora ha dado la fabrica ocasion de poder despachar el vino a un precio medio de tres reales cuartín, ni aun este medio lleva trazas de ser viable por largo tiempo, si hemos de dar crédito a lo que se susurra sobre una pronta interrupción de operaciones.

Llegado este caso, que tal vez no tarde, será imprescindible el adoptar una resolución enérgica para señalar un sendero a los vinicultores, que van campo a través, lo cual ha de ser difícil mientras no desaparezca el natural abatimiento de los propietarios cuya situación no consiste por ahora acometer empresas de resolución difícil.

La Junta local de Instrucción pública, de acuerdo con la municipal de Sanidad dispuso en sesión de ayer ordenar inmediatamente el cierre de las escuelas públicas y privadas de ambos sexos.

La medida se encamina a suavizar los efectos que el incremento de la difteria pudiera causar principalmente entre los niños, tendiendo a evitar la aglomeración de los mismos por haberse notado la frecuencia con que se suceden los casos de esta enfermedad.

Esta misma mañana se ha dado cumplimiento a la disposición de la Junta y han aparecido cerradas todas las clases.

Se halla en esta ciudad efectuando en el edificio de la Cuartera la comprobación de pesas y medidas el fiel contraste de la provincia señor Sol.

Sección Insular

UNA INTERWIEF

La voz elocuente del Sr. Martínez Rivas decía hace poco tiempo en la tribuna del Centro Militar «Nuestro Porvenir está en Africa.»

Los sucesos que se han desarrollado estos días ante las murallas de Melilla han venido á dar gran importancia al trabajo de tan distinguido Jefe de Estado Mayor.

Deseosos de dar en nuestras columnas la opinión de persona tan competente visitamos ayer al señor Martínez de la Riva que nos recibió con la cortesía y franqueza que le hace tan simpático.

Todo cuanto puedo decir á ustedes es conocido y vulgar mas como no quiero (dijo) que se tome la verdad como excusa me tienen ustedes á su disposición.

¿Cree Vd. posible que el conflicto pendiente de Melilla después de la bárbara agresión de los rifeños pueda zanjarse por la vía diplomática?

El conflicto producido por el ataque de las kábilas del Riff á la plaza de Melilla no puede ni debe intentarse que se resuelva por la vía diplomática. En primer lugar porque el mando que en aquel territorio ejerce el Sultán de Marruecos es completamente irrisorio y después porque aunque la influencia del Gobierno marroquí sobre los rifeños fuese más eficaz, ya conocemos por desgracia la diplomacia dilatoria empleada en análogas ocasiones por el Sultán y su ministro y solo conseguiríamos tras mucho gasto de tiempo y de saliva que indemnizaran con algunos miles de ochavos los desperfectos causados en las obras avanzadas de la plaza, que se cambiasen algunos saludos y nos enviasen unos cuantos caballos, camellos, alfombras, cojines y babuchas con su correspondiente embajada, haciendo la formal promesa de que no sería hostilizada de nuevo la guarnición, ni se intentaría destruir las fortificaciones hasta una nueva genialidad de aquellos bárbaros que no tienen más condición buena que un valor producto de su ferocidad y fanatismo.

¿Las defensas de Melilla son garantía suficiente para evitar un golpe de mano?

Melilla está suficientemente fortificada para no temer un ataque por parte de las kábilas que no disponen de artillería con que hostilizarla seriamente; pero en mi opinión si no se terminan de una vez los fuertes avanzados entre los que figura el que ha dado origen al conflicto, dotándolos de buena artillería y guarniciones respetables, estará siempre expuesta á las correrías é intrusiones de los rifeños que colocan á su guarnición en situación precaria, pues tiene que guarecerse en el recinto y se vé privada de los víveres de refresco que los moros traen diariamente.

Las kábilas del Riff pueden reunir fácilmente hasta quince mil hombres de guerra, pues la mayor parte manejan la espingarda y son buenos ginetes desde la edad de quince á dieciseis años, tienen un desarrollo y resistencia física notables, no necesitan mas vestuario, mas causa ni otro abrigo que sus mugrientas chilabas, cuyas descomunales capuchas les sirven para conducir las municiones á granel, y los víveres. Si todos los moros son frugales, los rifeños lo son con exceso, pues con un puñado de higos secos, de naranjas ó palmitos, y un pequeño trozo de pan negro fabricado por ellos mismos, tienen lo suficiente para alimentarse en un

día recorriendo ocho ó diez leguas por terrenos montañosos.

¿Que plan militar es más conveniente mantenerse á la defensiva ó por el contrario tomar la ofensiva?

La circunstancia de que tengan armamento moderno no les hace en mi concepto más temibles; la espingarda es el arma que más conviene á la caracter y modo de guerrear y tengo el convencimiento de que en una campaña formal bien pronto abandonarán los fusiles remington por carecer de elementos para la recomposición y por la escasez de municiones si la fortificación del campo de Melilla ha de ser un hecho, precisa tomar desde luego la ofensiva destruyendo los adueros, mezquitas, cementerios y demás albergues en un radio de ocho ó diez kilómetros, talando los bosques y chumberas y ocupando el monte Gusugú en el que deben emplearse potentes piezas de artillería. Una vez hecho esto y bajo el amparo de las citadas piezas hay que terminar los fuertes todos y dotarlos de la artillería y guarniciones suficientes.

Veinte mil hombres con abundante artillería de montaña y todos sus servicios completos serían lo bastante para conseguir tales resultados.

¿Las potencias serán obstáculos á España en la cuestión de Marruecos?

No creo que las potencias europeas dificultasen nuestra acción en el Riff porque á todas les conviene tener una estación ó puerto de refugio en aquella acantilada é inhospitalaria costa y mucho les alegraría que otro hiciera el milagro.

La intervencion armada en Marruecos por otros rumbos y con más amplias aspiraciones, nos traería hoy por hoy complicaciones; pero conseguidos los resultados favorables en el Riff, mucho tendríamos adelantado para obtener positivas ventajas en el concierto europeo que ha de determinar aquella en plazo no lejano.

¿Es muy oportuno exigir lo que se nos dejó de cumplir del tratado de Wad-Ras?

Desde luego estaríamos en condiciones de exigir el estricto cumplimiento del tratado de Wad-Ras en lo relativo á los límites de Ceuta, creando allí una colonia floreciente para ocupar los brazos y la actividad que buscan hoy su porvenir en Argelia y las Américas y una escuela de guerra para nuestro ejército, pues deberían alternar las brigadas en la guarnición de su campo atrincherado.

Agradecemos al Gefe ilustrado las declaraciones que nos proporcionó y estrechamos antes de retirarnos la mano que con cariño nos tendió el amigo.

El Sr. Alcalde de Mahón ha dado cuenta á la Junta de Sanidad del incremento que ha tomado la viruela, apesar de las medidas higienicas adoptadas, y la Junta deseosa de cortar el mal é impedir que tome mayor desarrollo, acordó que todas las personas que habitan casas de atacados se vacunen ó revacunen obligatoriamente y que se pongan carteles en las casas atacadas indicando que hay viruela.

Esta mañana en el vapor *Isleño* ha regresado de Barcelona nuestro particular amigo D. Sebastian Miralles.

Esta mañana á las nueve, debe practicarse en la sala de autopsias de este Cementerio, las de Maria Calafell y Antonia Vaquer Jofre, muertos ayer, la una asesinada y el otro de accidente.

Solo con el intento de hacer daño, y sin aspiración á ningun provecho, fueron cortados dias pasados en la carretera de Andraitx tres pinos de los que plantó en aquellas inmediaciones la sección de Obras públicas de esta provincia.

Semejante atentado, necesita fuerte castigo para que no sean tan frecuentes las talas de esta especie.

En el vapor correo de Menorca, marchó ayer el general Serrano á la vecina isla para hacerse cargo del Gobierno militar para cuyo cargo fué nombrado hacealgun tiempo.

Comisiones de todos y la mayor parte de los Sres. Gefes y Oficiales francos de servicio acudieron ayer al muelle para despedir al jóven y bizarro general, que tantas simpatías habia sabido captarse con sus relevantes dotes durante el tiempo que mandó la brigada orgánica.

Por cuestión de novio, riñieron anteayer acaloradamente dos muchachas en el Arrabal de Santa Catalina, que sin la oportuna intervencion de un guardia municipal, nos parece que la cosa iba tomando un feo aspecto.

El pasado domingo, en el momento de quitar la plancha del vapor *Lulio*, fué detenida una mujer casada con tres hijos que queria fugarse con un soldado que iba destinado á Ibiza.

Parece que dicha mujer ya habia sido amonestada en otra ocasión por el Sr. Gobernador de la Provincia, por cuyo motivo fué encerrada en Capuchinos.

Una buena noticia para los alumnos de enseñanza libre.

Segun informes de *La Correspondencia de España* el criterio del señor Ministro de Fomento respecto á la convocatoria de Enero no puede ser más favorable; por manera que muy fundadamente cabe esperar que será concedida dicha convocatoria.

Esta noche hará su debut en el Teatro-Circo Balear, la distinguida tiple cómica Srita. Emilia Gomez, hija de esta capital, con la zarzuela *Al agua patos*, en unión de la señorita Bayona.

Esperamos que el público responderá á los esfuerzos que está haciendo la Empresa para complacerle.

Se ha publicado y repartido á la prensa una circular anunciando la Exposición internacional que ha de celebrarse en San Francisco de Oalifornia durante el próximo invierno ó sea desde Enero á Junio de 1894, con el nombre «California Midwinter International Exposition».

En dicha circular de la que hemos recibido un ejemplar se dan las instrucciones oportunas y se enumeran las ventajas que dicho certámen puede proporcionar á los expositores extranjeros y las que pueden utilizar los actuales expositores en la de Chicago.

Se ha solicitado del Gobierno civil de esta provincia, por la compañía de Minas de Ibiza, el registro de dos demasías, una para la mina *Elvira* y otra para la *Anibal*, acompañándose con los planos levantados por el ingeniero.

Por los agentes de Orden público fueron hallados el sábado último dos muchachos que refugiados en un bote habian escapado de sus domicilios.

La carne de los novillos lidiados

el domingo en nuestro Circo taurino, fué expendida ayer en la plaza de Santa Eulalia bajo la inspección del veterinario Sr. Bosch.

El sábado empezó de nuevo á tocar las horas la campana del reloj de la Casa Consistorial.

En los bajos del Gobierno civil fué encerrado anteanoche un jóven en completo estado de embriaguez.

El viento que reinó en la mañana de ayer, dió ocasion á que se desmontase el aparato de descarga del vapor *Balear*, por lo que dicha operacion tuvo que continuarse con los sacos, como se hacia antes de su empleo.

Según se nos ha asegurado, los operarios que colocaron los burladeros en la Plaza de Toros, en la novillada del domingo, no fueron los trabajadores del taller del inteligente industrial Sr. Fontirroig, como equivocadamente manifiesta uno de nuestros colegas, sino los del maestro albañil Gabriel Crespí (á) Guix, pues el Sr. Fontirroig tan solo tenia allí diez operarios que colocaban los tablonos, quedando á cargo de los siete restantes el resto del trabajo que llevaron á cabo en doce minutos.

A Dios lo que es de Dios y al César lo que le corresponde.

Nuestro paisano el teniente de Alcalde Sr. Terrasa ha ofrecido al Gobierno su buque *Trinidad* al par que sus servicios como capitán para lo que pueda ser útil en la cuestion de Melilla.

Aplaudimos la conducta del señor Terrasa.

El dia 6 del actual á las dos de la madrugada el teniente de carabineros D. Agapito Nieto con un soldado de dicho cuerpo, apresaron en las inmediaciones de Felanitx varios pequeños bultos de tabaco de contrabando.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 8, 1 m.

Sigue la ansiedad de tener noticias de Melilla. En Barcelona continúan los ofrecimientos de jefes y oficiales para pasar á Africa.

Madrid 8, 4'30 t.

Melilla.—Se ha restablecido el cable. Un bajá ha ofrecido la paz al general Margallo, previo el castigo de los culpables. Margallo contestó que consultaria con el Gobierno para saher su opinion. El general dice que todas las mañanas propónese la paz y por las noches hácese fuego.

Madrid 8, 4'45 t.

El bajá del campo moro se ha lamentado de que una granada española haya destrozado la mano á una mora que repartia cartuchos. El señor Gofin está mejor; el señor Palacios grave; el Sr. Posse convaleciente y un penado moribundo. Han comenzado las obras de una batería para emplazar cuatro cañones de gran alcance.

Madrid 8, 4'50 t.

Melilla.—A las once de esta mañana se han celebrado honras fúnebres para las victimas ocasionadas por los moros. Los oficiales han celebrado una reunion reinando mucho entusiasmo y fraternidad. Creo que se necesitan 8000 soldados más para continuar las obras y no exponerse á una derrota. Los moros atrincherados en las faldas del Gerugú pasan de 15.000, dispuestos á la pelea.—Mencheta.

Madrid 8, 5'50 t.

Telegramas del general Margallo

dicen que no manden fuerzas hasta que se reciba la comunicacion que envia por el correo. Noticias confidenciales dicen que el lunes 9 se reunirán en Frajana los jefes de las kábilas del interior para tomar acuerdos; si no acuden todos se esperará hasta el jueves 12, tomándose acuerdo cualquiera que sea el número.

Madrid 8, 6'20 t.

Barcelona.—En el café de la Alhambra se ha organizado una manifestacion patriótica. Un grupo enorme precedido de una bandera recorrió las ramblas, dando vivas á Margallo, á la patria y al ejército.

Madrid 8, 7'36 n.

Sevilla.—Han llegado los cazadores de Tarifa; en la estacion 3000 almas los vitoreó. El general Chinchilla y las autoridades estaban en el andén; Chinchilla pronunció una alocucion patriótica á los soldados y el pueblo les ha aclamado.

Madrid 8, 8'45 n.

En el Consejo de Ministros se han cambiado las impresiones respecto á Melilla; ratificándose el acuerdo de que vaya la escuadra á las costas africanas, haciendo estaciones, y que despues vaya á Algeciras. «El conde Venadito» vigilará Melilla.

Madrid 8, 10'45 n.

Barcelona.—El general Martinez Campos ha reiterado el ofrecimiento de ir á Melilla, pues dice que la herida no le impide montar á caballo. Opina que debe castigarse duramente á los moros. Caso de que se proclame la guerra santa dice que es preciso ir cueste cuanto cueste.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 9 1'50 m.

La actitud del Gobierno en los asuntos de Marruecos no será tan belicosa como pide la prensa, más se salvará el honor é interés de la patria.

El Sr. Sagasta sigue mejorando y mañana probablemente por consejo de los médicos que le asisten, se levantará; sin embargo tendrá que valerse de un aparato para poder andar.—M.

Madrid 9 8'20 m.

El Gobierno continúa recibiendo muchos ofrecimientos para marchar á Melilla.

Los moros no han intentado ninguna nueva agresión contra los fuertes de Melilla.

La terrible borrasca que se desencadenó en el golfo de Méjico ha producido miles de víctimas.

Los moros están muy envalentados por los resultados de su brutal agresión.

La policía de Barcelona ha arancado nuevos pasquines que ofrecían vengar á Pallás.—M.

Madrid 9 10 m.

El Sr. Moret opina que en la cuestion de Melilla no son necesarias notas diplomáticas en estos momentos, sino balazos.

Al salir de Melilla para Málaga el vapor *Sevilla*, conduciendo á los soldados heridos, los moros que se encontraban apostados en la costa hicieron varias descargas al vapor, resultando herido en un brazo uno de los tripulantes.

Continúa en toda España el movimiento unánime por la cuestion de Melilla.—M.

Madrid 9, 11'20 m.

Ha impresionado fuertemente los ánimos el ataque cometido por los moros contra el vapor *Sevilla*.

Sigue notándose extraordinaria agitacion entre los marroquies, haciéndose ascender á veinte mil el número de moros en pié de guerra, armados y equipados con traje de campaña, dispuestos para entrar en combate, construyendo trincheras y otras obras de defensa, lla-

mando á nuestros cañones *matachumberas*.

Un guardacostas español ha apresado en el estrecho de Gibraltar un laud que se dirigia á Marruecos con cargamento de harinas fusiles remington y rifles.

España reclamará á Inglaterra por este hecho.—M.

**Teatro-Circo Balear**

**Compañía cómico-lírica**

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO

**D. Ramon Alarcón**

*Funcion para hoy*

Debut de la primera tiple cómica, hija de Palma.

La zarzuela cómica en un acto:

**EL ALCALDE INTERNO**

La zarzuela cómica en un acto y dos cuadros:

**AL AGUA PATOS**

El juguete lírico en un acto y cuatro cuadros:

**CERTAMEN NACIONAL**

A las ocho en punto.

**PRECIOS.**

	Por decena	Diarios
	Pesetas	Pesetas
Palcos sin entrada . . .	40	6'00
Butacas sin id. . . . .	5	1'00
Sillas circulares sin id. . .	4	0'75
Anfiteatro sin id. . . . .	2	0'50
Lunetas sin id. . . . .	1'50	0'25
Entrada general. . . . .		0'50
Media entrada. . . . .		0'30

**Seccion Comercial**

**Movimientos de buques**

Dia 9

**FONDEADOS**

De Valencia v. Union c. don Bar oomé Alcina 20 trip. ton. 401, efectos y balleja pes. 15 m. Palma.

**DESPACHADOS**

Para Mahon vapor «Menores» capitán José Caldeés 18 trip. ton. 190 efectos y balleja, m. Mahon.

**Movimiento local**

**Hospital civil**

Dia 9.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3, hembras 4.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones varones 0, hembras 1.

**Defunciones**

José Losada Gilet, casado 63 años, S. Elias, accidente cardiaco.

Antonio Martí Forteza, 3 1/2 años, Monjas difteria.

Geronima Bosch Alemany, viuda 76 años, Hospital entero-colitis.

Maria Clar Calafell, casada, 42 años, Arco de la Merced, accidente.

Antonio Verger Jofre, casado, 28 años, Muelle, accidente. Este último enterrado en Génova.

**Se alquila el último**

piso de la casa calle de Siete Esquinas núm. 8, su dueño vive calle de Tamorer núm. 40.

**Ferro-carriles de Mallorca**

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor; á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.

**Fábrica de hielo**

**PLAZA DEL TEMPLE**

En la fábrica, y en la antigua cervergeria del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.

**POSITIVAS VENTAJAS**

DE LA

**EMULSION DE SCOTT**

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus simltaas.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto **SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,**

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con les

**HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA** es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formacion y desarrollo del

**SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO** de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es **TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE** y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

**INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.**  
DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

**Compañía de Navegación de Sóller**

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa.  
El magnífico y veloz vapor



**LEON DE ORO**

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I X, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 21 de Mayo último.

Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las 7 de la tarde.

Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las 9 de la mañana.

Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las 8 de la mañana.

Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las 7 de la tarde.

Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía.

Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.

Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

Vapores Transatlánticos de **PINILLOS, SAENZ y Compañía**  
**VAPOR DIRECTO**  
**ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.**

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Habana con escala en Canarias.

Saldrá el 20 de Octubre, el grandioso vapor de acero de 5500 toneladas, clasificado 100 A I X del Lloyd.



**PIO IX**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.  
Consignatarios Martinez y Planas, San Juan 20.

**Buñuelos**

En el horno de Seguí, les habrá todos los domingos y fiestas al medio día, de la clase superior al precio de 14 céntimos de escudo la libra. 7

**A quien convenga**

Liquidacion de la tienda n.º 134 de la calle del Sindicato.

Se vende por junto ó separado todos los géneros y estanterías de la tienda núm. 134 de la calle del Sindicato.

Tambien se hacen proporciones muy ventajosas para el traspaso, al que le convenga establecerse, para informes en la misma tienda.

Gran baratura en lotes, en objetos propios para herreros y carpinteros. 8

**Se alquila una tienda**

almacen de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5. 21

**Teneduria de libros**

**CLASE LA MAS ANTIGUA DE PALMA**  
Fundada 24 años hace

Enseñanza en 3 meses ó en 2 ó en 1.  
*Planuela del Olivar 6 entresuelo* 12

Se venden unas puertas de zaguán, grandes y en buen estado de conservacion. Informarán, calle los Olmos 21. 3

**Pupilos**

Se desean enecontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia. precio económico, Marina 40, 2.º 2. (frente el Circo).

**ZAPATERIA**

DE MIQUEL SALVA  
**SINDICATO.—Núm. 55 tienda.**  
Grande y variado surtido de calzado de todas clases para Señora, caballeros y niños, á precios económicos. 14

**Venta**

Tanto se alquila ó se vende al contado ó á plazos, el local que estaba ocupando la fábrica de fósforos de Francisco Roca, situada en el «Colomaret» junto á la fábrica de los Sres. Ribas.

Esta se forma de un grande y espacioso salon con suficiente luz para cualquiera industria por delicada que sea, un grande patio con otras dependencias, un pozo con agua potable y de fuente. Razon: Sindicato 72, 2.º 9

**Políticos en Agraz**

zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens.

Precio: Una peseta.

De venta en la calle de Palacio número 4.

**Academia preparatoria**

del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de

**D. JAIME DOMENECH**

Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 5º

**PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger**